



MANIFESTE DE SOIN

Nous sommes voici, Seigneur, les religieux et religieuses des Amériques. Nous sommes venus du nord, du centre et du sud de notre cher continent ; nous t'avons senti dans les profondeurs de la réalité, en vivant et travaillant à nos côtés dans la joie de l'étroite et de la rencontre, dans l'interpellation catégorique qui nous a placés face à notre fragilité et nous a conduits sur des chemins insoupçonnés, jusqu'à ce que nous voulions nous mettre d'accord, devenir «un», dans l'artisanat de l'attention.

Nous considérons que le défi pour les croyants est de se regarder comme Tu nous regardes et de t'ouvrir un espace pour que Tu puisses entrer et transformer notre inertie la plus enracinée. Nous sommes venus sur cette terre de ton Royaume, en apportant la vie de nos peuples et de nos Conférences nationales. Nous nous réunissons en étant conscients que le monde est en guerre, que la corruption imprègne tout, qu'entre les nationalismes d'exclusion et les murs que nous construisons pour nous diviser, nous condamnons de nombreuses personnes à vivre dans un état de migration. Et nous voici, Seigneur du soin, avec la faim et la soif de paix et de justice, en demeurant dans une mystique, une prophétie et une mission itinérante, interculturelle et intercongrégationnelle qui nous permet de comprendre notre identité et notre mission en communion et en solidarité avec la culture, les difficultés et la vie de notre peuple.

Au cours de ces journées, nous avons écouté les clameurs et les chants ; nous avons été visités par la joie, mais nous avons aussi été émus aux larmes ; nous avons embrassé notre humanité et nous avons senti que c'était le moment de la conversion. Au cours de ces journées, nous avons écouté les clameurs et les chants, nous avons été visités par la joie mais nous avons aussi été émus aux larmes, nous avons embrassé notre humanité et nous avons senti que c'était le moment de la conversion. La voix des jeunes a retenti vigoureusement pour nous interpeller. Nous sommes scandalisés par les excès de l'institutionnalisme et des règles qui déshumanisent, qui privent de droits et d'opportunités, qui excluent et qui condamnent tant de sœurs et de frères à ne plus être. Face à cette réalité, nous voyons clairement que la conversion et la réforme sont urgentes.

À l'écho de ta voix et avec la certitude que nous sommes des sacrements de ton indéclinable identité créatrice et bienveillante, nous nous préparons à traverser la nuit, revêtus d'espérance. En synodalité avec l'Église qui écoute et discerne, nous voulons nous joindre aujourd'hui à cette caravane qui prend audacieusement soin de la communion, et nous demandons donc la grâce d'être revêtus de courage prophétique et d'être capables d'ouvrir de nouveaux chemins afin de :

1

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que nous ne voulons pas nous fermer à la présence, à la voix et à l'action de Dieu l'Esprit, qui ne cesse de parler aux Églises. Nous voulons lui donner le premier rôle, le reconnaître comme l'éternel et constant donneur de vie et gardien de la vie. Celui qui regarde la diversité et la recrée constamment pour construire la nouvelle communion ; celui qui, dans un élan d'amour créateur, nous accorde des dons et des charismes et, dans la profondeur de l'Incarnation, nous appelle à marcher en communion, en Église, à aller toujours au-delà.

2

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que nous voulons centrer notre cœur sur le cœur de Jésus, qui est le même hier, aujourd'hui et toujours. Nous voulons que l'Évangile nous imprègne, que sa Parole soit la bûche qui façonne notre être et guide notre marche. C'est pourquoi nous voulons le contempler avec une mystique les yeux ouverts, qui nous permet de le découvrir là où il ne semble pas être : au milieu de tant de gens insouciants. Nous renouvelons notre envie de lui faire de la place pour qu'il puisse tout transformer. Nous voulons le suivre dans notre engagement permanent pour le Royaume, auquel appartiennent tous nos charismes, avec la certitude de la vocation commune du Peuple de Dieu : suivez-moi !

3

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que nous reconnaissons, avec douleur, notre péché : en particulier les abus sexuels, les abus de pouvoir et de conscience, avec lesquels nous avons blessé la dignité d'autrui. Nous avouons que les enchevêtrements du pouvoir nous ont amenés à vouloir tout contrôler ; Nous avouons que nous nous sommes habitués à des relations rigides et autoritaires, à des styles qui excluent, à des isolements douloureux. Nous savons que nous sommes souvent devenus des marchands de la miséricorde de Dieu, que nous avons accumulé sa bénédiction et nié son pardon.

4

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que nous croyons en la valeur du germinal et c'est pourquoi nous souhaitons accueillir toutes les graines qui sont déjà l'annonce d'une nouvelle vie. Nous renouvelons notre foi dans la sagesse des processus, nous optons pour ce qui mûrit dans la rencontre et acquiert sa meilleure saveur au fil du temps. Nous avons décidé de nous placer au bord de l'humilité, là où tout est reconnu comme grâce, où les rencontres se tissent dans la simplicité, la liberté et la joie. Nous célébrons les nombreux germes de synodalité dans les chemins, la théologie, les décisions et les transformations de la vie religieuse du continent.

5

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que, en tant que véritable Église samaritaine, nous devons grandir en compassion envers les personnes les plus négligées. Nous voulons être interpellés par le cri des migrants, de ceux qui ne trouvent pas de sens à l'existence, de ceux qui subissent les conséquences de tant de guerres fratricides, de ceux qui font l'expérience de la fragilité de leur santé mentale et de ceux qui se sentent harcelés par le monde des addictions. Nous voulons accorder une attention particulière aux enfants, aux plus faibles, à ceux dont les droits sont bafoués. Nous ne voulons pas retarder la décision de nous ranger aux côtés des victimes des inégalités, de la violence, des discriminations structurelles, mais nous voulons plutôt les écouter, les accompagner et marcher avec elles sur le chemin de la restitution et de la réparation.

6

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que nous voulons marcher en Église, être avec les autres et marcher ensemble vers cette pluralité nécessaire avec la certitude que nous venons d'une Essence relationnelle, dans laquelle les tensions ne sont pas niées, ceux qui manquent sont nommés, les polarités sont courageusement abordées et la Volonté de Dieu est, toujours et en toutes circonstances, recherchée. Nous voulons approfondir la dynamique du discernement, nous exercer à la conversation dans l'Esprit et au dialogue jusqu'à atteindre le commun, en générant toujours de nouvelles formes relationnelles qui expriment, dans notre style de vie, l'identité de la Trinité.

7

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que nous nous engageons à vivre notre vocation avec un sens et un enthousiasme renouvelé, en veillant à ce que les merveilles de la vie jaillissent de la centralité du cœur et de notre volonté d'être authentiques et cohérentes. Nous sommes conscients que cette option implique de travailler à devenir des communautés qui s'aiment, avec des sœurs et des frères qui s'entraident et qui témoignent que la fraternité et la sororité sont possibles. C'est pourquoi nous voulons nous exercer à l'expérience de la tendresse, de la mystique de l'écoute et de la bienveillante proximité entre nous et avec ceux qui restent en marge.

8

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

qu'il est urgent qu'on prenne soin de notre Maison commune avec des gestes, des actions et des processus concrets. Nous sommes conscients que la terre, les pauvres et les cultures réclament de meilleurs soins ; nous savons que nous avons blessé la beauté et l'harmonie de la création par nos actions. Nous voulons donc élargir les réseaux qui facilitent notre engagement solidaire sur le territoire amazonien, nous voulons faire comprendre qu'il y a une crise socio-environnementale systémique. Nous souhaitons également unir nos forces à toutes les personnes et institutions qui partagent notre désir de protéger et de nourrir la Terre Mère avec des soins affectueux et efficaces.

9

NOUS PROCLAMER ET PROCLAMER

que, puisque nous sommes attachés à la culture de la rencontre, nous accordons une plus grande importance à la communication symétrique entre les croyants et avec d'autres cultures et sentiments. Nous savons qu'aujourd'hui comme hier, l'Esprit parle en différents lieux et de différentes manières. C'est pourquoi nous voulons relever le défi d'incorporer de nouveaux langages, récits et technologies afin de rediriger la Bonne Nouvelle, toujours nouvelle et toujours fraîche.

10

PROCLAIMING OURSELVES AND PROCLAIMING

Nous devons célébrer -avec la musique, le chant, la danse et l'art- notre annonce : que la mort a été vaincue... que la mort n'a pas le dernier mot. C'est pourquoi, avec les Femmes de l'Aube, nous partageons la joie d'annoncer que Jésus, le Soignant crucifié, est vivant et que la Cause du Royaume, qui est de prendre soin des plus négligés, continue et vaut la peine.

Nous nous confions à Marie, qui a pris soin maternellement de Jésus et qui s'est ensuite humblement laissé prendre en charge par la première Communauté. Nous espérons que, dans cette triste culture du déchet, Elle nous soutiendra et nous accompagnera dans notre vocation d'artisans du soin.

Participants au IV Congrès Latino-américain
et Caribéen de la Vie Religieuse